Escambray INFORMATIVA • 3



En las zonas más comprometidas se desarrollan acciones de carácter intensivo. /Foto: Vicente Brito

Sin descanso frente al dengue

Según autoridades sanitarias, en Sancti Spíritus, Trinidad y Cabaiguán se desarrolla la fumigación en más del 85 por ciento del universo urbano

Dayamis Sotolongo Rojas

En la cruzada contra el Aedes aegypti, que mantiene en la provincia una focalidad por encima de los índices permisibles, se han intensificado varias acciones que van desde la fumigación intensiva hasta el saneamiento comunal, hogareño y laboral en aras de intentar eliminar todos los criaderos del vector.

Según explicó a Escambray el licenciado Osvaldo Gómez Hernández, director de la Unidad Provincial de Vigilancia y Lucha Antivectorial, en el caso de Sancti Spíritus, Trinidad y Cabaiguán, municipios de alto riesgo, se está fumigando más del 85 por ciento del universo urbano.

"En estos lugares se desarrollan acciones de carácter intensivo como es la fumigación con insecticida, que es uno de los tratamientos más eficientes para enfrentar las transmisiones -apuntó Gómez Hernández—. Por su parte, en el resto de los territorios de la provincia se realizan radiobatidas en manzanas donde existan pacientes con síndromes febriles inespecíficos, casos reactivos o una alta focalidad".

De acuerdo con el directivo, pese a las limitaciones de recursos, se han garantizado los insecticidas y el combustible para poder desarrollar estas labores. "Hemos tenido dificultades con el abate, porque, aunque existe producción nacional, requiere de muchos productos importados", reconoció Gómez Hernández.

Entre las estrategias acometidas para darle una estocada al mosquito se inscribe también la siembra de peches como control biológico en grandes depósitos de agua: aljibes, cisternas y tanques elevados.

"El trabajo es multisectorial —añadió Gómez Hernández—, pues las labores se encaminan al saneamiento ambiental de las manzanas de alto riesgo, la erradicación de salideros y la recogida de desechos sólidos".

No obstante, una alerta se enciende puertas adentro: el 95 por ciento de los focos se halla dentro de las viviendas, fundamentalmente en los tanques bajos, y es por ello que resulta recurrente la insistencia de realizar el autofocal.

"Esta acción sigue siendo la más importante para eliminar los criaderos —señaló el licenciado-y no solo en las casas, sino también en los centros laborales, donde igualmente ha existido incidencia del vector".

De acuerdo con autoridades sanitarias, la provincia mantiene una transmisión de dengue en el área I de Trinidad y, según trascendió en la reunión del grupo temporal de trabajo para la prevención y control de la covid y también del dengue, desarrollada el pasado 6 de septiembre, Sancti Spíritus se halla entre los nueve territorios de la isla en los que crece la tasa de incidencia de casos sospechosos con respecto a la semana anterior.

Regresa el tren turístico a Guachinango

El recorrido lo realiza una vez al día desde Trinidad con una parada en la comunidad de Manaca Iznaga. Turistas de varias nacionalidades han disfrutado de esta opción

Xiomara Alsina Martínez

Hasta la hacienda Guachinango llega nuevamente, luego de más de dos años de nactividad el tren turístico un medio ferroviario que se encarga de recorrer parte del Valle de los Ingenios, declarado por la Unesco Patrimonio Cultural de la Humanidad en 1988, y un sitio con un paisaje atractivo y natural, además de múltiples instalaciones de corte económico como trapiches azucareros, tejares y haciendas que datan de la época de la colonia.

El tren cuenta con una sali-

da diaria a las 9:30 a.m., desde la Estación de Ferrocarriles de Trinidad y hace su entrada de regreso a la misma a las 2:30 p.m. En su trayecto incluye una parada en Manaca Iznaga, otro de los sitios emblemátic patrimonio de la añeja villa, que constituye atractivo para quienes lo visitan, no solo por su historia y arquitectura, sino por constituir un símbolo inequívoco del esplendor económico de antaño en la región, en el cual permanecen artesanos que exponen y comercializan sus obras.

En declaraciones a Escambray, Norbelia Borges Rodríguez, jefa de la Estación de Ferrocarriles en Trinidad, dijo que desde el primero de septiembre a la fecha, el tren ha realizado recorridos con turistas de España, Polonia, Italia, Francia y Holanda principalmente

Borges Rodríguez explicó, además, que el medio ferroviario circula con una locomotora convencional con cuatro tripulantes, y de los cuatro coches coloniales que habitualmente se usaban, solo dos están activos, pues los restantes se encuentran sometidos a una reparación, por lo que la capacidad actual es de 80 viajeros entre ambos.

CÓDIGO DE LAS FAMILIAS

Se alistan colegios electorales

Identificados en la provincia 1 000 locales para efectuar la votación

Carmen Rodríguez

En las 646 Comisiones Electorales de Circunscripción con que cuenta la provincia han sido identificados unos 1 000 colegios electorales con vista al referendo del Código de las Familias del próximo 25 de septiembre.

De acuerdo con Neisa Muro Ríos, presidenta del Consejo Electoral Provincial, en esos locales se ultiman detalles organizativos y se conformaron, además, los integrantes de las mesas electorales, ciudadanos de reconocidos valores en la comunidad, quienes tomarán escrutinio.

"Contamos en la provincia con tres colegios especiales, ubicados en los hospitales Camilo Cienfuegos y Pediátrico Provincial, y en la Terminal de Ómnibus Interprovincial, para que toda persona que por distintas cuestiones esté de tránsito fuera de su provincia o municipio pueda efectuar su voto sin ningún problema", precisó Muro Ríos.

En estos momentos, destacó, se capacitan las más de 6 500 personas que fungen como autoridades electorales a todas las instancias, así como los grupos auxiliares de procesamiento de la información

posesión el propio día del y los 64 supervisores encargados de garantizar la transparencia del proceso.

De igual modo, agregó Neisa, se cuenta con el apoyo de más de 1 300 colaboradores, muchos de ellos estudiantes, que también se adiestran por estos días, sobre todo, en cuestiones propias de la votación, lo cual les permitirá cumplir al pie de la letra lo dispuesto en la ley.

También se preparan las comunicaciones y los diferentes medios de transporte que apoyarán el proceso durante la jornada, de tal forma que no hava ese día ninguna eventualidad que pueda empañar el referendo.

Subir el rendimiento, premisa en las vegas

José Luis Camellón Álvarez

Una premisa válida para cualquier cultivo se planta delante de las vegas: reducir el área de siembra de tabaco e incrementar el rendimiento ante la necesidad de respaldar con mayor eficiencia los altos costos de producción; estrategia que desde la contratación representa un reto, toda vez que los indicadores trazados no se logran, como promedio, en las áreas tabacaleras de la provincia, segunda mayor productora de la hoja en el país.

Isidro Hernández Toledo, director agrícola de la Empresa Acopio y Beneficio de Tabaco Sancti Spíritus, declaró a la prensa que la siembra de la campaña 2022-2023 quedó fijada en 1 470 hectáreas, de ellas 270 de tabaco tapado, por lo que en comparación con la contienda anterior disminuye en 742 hectáreas, situación dada por los bajos rendimientos agrícolas en las áreas de 300 productores que



Se programa una siembra de 1 470 hectáreas **de tabaco.** /Foto: Reidel Gallo

quedaron por debajo de una tonelada por hectárea en las ultimas tres contiendas.

"La disminución de la siembra obedece a que el Grupo Tabacuba ha definido alcanzar en esta campaña por iniciar 1.35 toneladas por hectárea en la variedad sol en palo y 1.40 en el tabaco tapado para buscar eficiencia en los recursos que se entregan a fin de lograr rentabilidad ante los costos de producción que se han ido incrementando", precisó Hernández Toledo.

"A partir de esa condición —refirió se escogieron los productores que logran más de una tonelada por hectárea, además, tienen las condiciones del regadío, fuentes de abasto de agua, casas de cura y posibilidades para llegar al rendimiento que se pide y que no obtenemos todavía como promedio, porque estamos en 1.1".

Desde este basamento agrícola la contienda agrupa a 950 productores, un proceso que está en plena fase de recontratación del área; en tanto, el directivo señaló que también se visitaron los 300 productores que no participarán en la cosecha, "se les explicó a cada uno la causa, a la vez que se les darán oportunidades de sembrar otros cultivos en la campaña de frío", detalló.

Para la cosecha se estima una producción de 1 998 toneladas de tabaco y será necesario desplegar un mayor trabajo técnico con los productores. "No todo depende del recurso, existen indisciplinas tecnológicas en el cultivo que tenemos que resolverlas, hay que trabajar más en el sellaje de los campos, la siembra a doble hilera y lograr que todos los productores cojan capadura después del corte principal", manifestó Hernández Toledo.

Como antesala de la cosecha comenzó el trabajo en los semilleros tradicionales en 75 hectáreas y de las posturas en túneles de cepellón para el tabaco tapado; se programa iniciar la siembra el 20 de octubre.

Con respecto a la campaña 2021-2022 al cierre de agosto la provincia tenía acopiadas 1754 toneladas, el 80 por ciento de lo planificado, recolección que está prevista a concluir en la primera decena de septiembre, según Hernández Toledo.